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PROVVEDIMENTO DEL CONSIGLIO CIRCOSCRIZIONALE  
 

DEL 24 LUGLIO 2019 ALLE ORE 17.30 
 

 
Il Consiglio della Circoscrizione 1 “Centro-Crocetta”  convocato nelle prescritte forme, nella sala 
delle adunanze consiliari nel Centro Civico di Via Bertolotti 10, alla presenza del  Presidente 
Guerrini e dei  Consiglieri: 
 
    

AMBROGIO Paola GRITTI Ilaria SANTIANGELI Amalia  

AVERNA Eleonora MARTINEZ Francesco STRANIERO Giovanni  

BADINI CONFALONIERI Alfonso PASCALE Giuseppe TAGLIAFERRI Federico  

BALENA Davide PENSI Debora VALLINI Valter  

CASTIGLIONE Dorotea POGGIO Graziella   

CATANZARO Angelo PONTE Thomas   

GAMBA  Serena RE Alberto   

 
              
E quindi in totale, con il  Presidente n. 19  Consiglieri presenti. 
Risultano assenti i Consiglieri  Benedetti, Casolati,  Guglielmotti, Nicola, Sanna, Santangelo. 
Con l'assistenza del Segretario Giuseppe COSSIO 
ha adottato in  
 

SEDUTA PUBBLICA 
 
 
il presente provvedimento così indicato all'ordine del giorno: 
 
 
ORDINE DEL GIORNO  AVENTE AD OGGETTO: PIAZZALE PICCININI – PROPOSTA DI 
RIVITALIZZAZIONE DELL’AREA VERSO UNA GRANDE PIAZZA PUBBLICA E SMART. 

 
 
 
 



N. doc. 64 
 

Circoscrizione Amministrativa n. 1 
Centro-Crocetta 

 
ORDINE DEL GIORNO AVENTE AD OGGETTO: PIAZZALE PICCI NINI – PROPOSTA 
DI RIVITALIZZAZIONE DELL’AREA VERSO UNA GRANDE PIAZ ZA PUBBLICA E 
SMART. 

 
Premesso  

- Che Piazzale Piccinini (ex piazzale di via Giulio) è una delle preziose realtà cittadine racchiuse 

nell’area nord-occidentale di Torino, dove precedentemente si trovava la cortina fra i due bastioni 

dell’angolo nord-ovest del muro di cinta, tra via delle Ghiacciaie (oggi via Giulio), via del Deposito 

(via Piave), via Santa Chiara e strada Valdocco (oggi corso Valdocco). 

- Che nel gennaio 1818 la Consulta dell’Opera Pia San Luigi Gonzaga approvò il progetto 

dell’arch. Giuseppe Talucchi, secondo cui venne posta la prima pietra del pionieristico ospedale 

per malattie infettive, scelto poi nel 1925, a seguito di un cambio di destinazione, come nuova 

sede di tre Sezioni dell’Archivio di Stato esterne all’Archivio di Corte (Guerra, Finanze e Giustizia), 

prima collocate in edifici diversi, e da quel momento denominato “Sezioni Riunite”.  

- Che la storia di Piazzale Piccinini si è intersecata con lo sport nell’anno in cui Torino ne diventa 

Capitale Europea, il 21 gennaio 2015, quando il piazzale venne intitolato appunto ad Amelia 

Piccinini, bronzo nel 1946 ai Campionati Europei di Atletica Leggera, e argento nel getto del peso 

alle Olimpiadi di Londra. Fu quindi una grande atleta in un periodo storico in cui per la società non 

aveva ancora riconosciuto alle donne il ruolo di sportive a tutti gli effetti, con le relative difficoltà 

che questo comportava. 

 

Considerato che:  

- Nel corso degli anni, l’area ha presentato non poche difficoltà in ambito di decoro urbano e 

sicurezza, all’ordine delle cronache per spaccio, rifiuti abbandonati, degrado diffuso come 

testimoniano le troppe scritte sui muri della piazza, ad oggi una vasta area di parcheggio semi 

abbandonata, non fosse per le serate del weekend in cui la movida rigenera movimento, 

purtroppo solo come area di sosta auto private. 

- La Circoscrizione 1 ha in questi anni portato avanti il progetto Co – City, individuando nei giardini 

di Via Giulio diverse iniziative al fine di ripristinare una situazione adeguata e favorevole alla 

frequentazione di questi luoghi 



- La Commissione di Quartiere, a seguito dei frequenti incontri e approfondimenti sul tema, 

partendo anche da studi sperimentali portati avanti dal Politecnico di Torino in tema di 

Riqualificazione urbana, ha potuto sintetizzare le proposte pervenute da cittadini, enti e 

associazioni che si affacciano e gravitano sulla piazza 

Tenuto conto che: 

- il presente documento si pone il fine di proporre una progettazione alternativa e incline alle nuove 

tendenze di ecologia, tecnologia e connessione in rete a bassi consumi 

- l’amministrazione Circoscrizionale, in una visione di insieme sull’area, vorrebbe procedere verso 

un percorso condiviso con cittadini e amministrazione centrale, nonché con soggetti terzi 

(finanziatori) che possano contribuire alla realizzazione di una piazza Smart, un luogo polivalente 

di incontro, svago e divertimento, nonché di servizi utili al cittadino.  

 

Si propone alla Circoscrizione 1 di proseguire nell’idea che una piazza intelligente possa 

rappresentare una buona pratica da sviluppare per riutilizzare gli spazi comuni, renderli più vicini 

al cittadino, sostenibili, economici e coinvolgenti. Sempre nella nostra città, progetti simili hanno 

portato valori virtuosi assoluti in termini di integrazione, partecipazione, attaccamento al proprio 

territorio, riqualificazione e rigenerazione urbana (piazza Risorgimento, quartiere Campidoglio, 

Circoscrizione 4). 

Tutta la piazza Piccinini in oggetto potrebbe essere ripensata integrando le moderne tecnologie 

con servizi per i cittadini, per mettere l’innovazione al centro e al servizio delle persone, 

rispettando l’impegno preso con la comunità europea del 2011, in particolare con il programma 

Horizon 2020 per la Smart City, dove si mira a sviluppare processi e percorsi volti a rispondere con 

creatività ai principali problemi territoriali nei seguenti ambiti: energia, ambiente, mobilità, 

accessibilità, inclusione e coesione sociale, stili di vita. Di seguito si indicano un elenco di proposte 

che si immaginano essere più attente alle esigenze del territorio a cui si riferiscono: 

- Chiacchierare con i propri vicini o godersi una pausa pranzo sulle panchine smart, collegando lo 

smartphone al wi-fi della smart-bench, rimanendo connessi col mondo, ma sfruttando comuni 

arredi urbani ripensati in un’ottica di diversa socialità 

- Illuminare il cammino della piazza con dei solar brick, mattonelle fotovoltaiche, che durante il 

giorno assorbono la luce solare e di notte la restituiscono, creando un effetto luminoso suggestivo 

ed ecologico grazie ai LED che garantiscono bassi consumi 



- Creare aree specifiche per attività fisica all’aperto, con cyclette e attrezzi specifici che producono 

energia elettrica per ricaricare dei dispositivi.  

- Inserire dei totem touch screen interattivi, dove poter trovare tutte le risposte sul funzionamento 

della piazza, su come risparmiare riducendo i consumi e sulla produzione di energia pulita, ma 

anche notizie sulla città, eventi e spettacoli sul territorio 

- Inserire un orto urbano per trasformare uno spazio verde in un luogo in cui svagare la testa 

tenendo le mani per terra, creare relazioni innaffiando colture varie e condividere la soddisfazione 

di veder crescere quello che si è seminato, in continuità con quanto avviato sui giardini via Giulio 

in termini di partecipazione attiva dei cittadini e delle associazioni che si prendono cura con 

l’amministrazione del territorio in cui vivono e si muovono 

- Mettere il talento in piazza nell’area dedicata all’arte, al teatro, alla musica e al tuo talento, dove 

esibirsi, oppure godersi eventi programmati e/o gestiti dalla Circoscrizione, che sarà ente 

promotore e organizzatore e di raccolta di proposte performative anche da enti e istituti limitrofi 

che possano trovare in questa nuova area un luogo ulteriore di scambio di conoscenza e cultura 

- Conferire i rifiuti in modo corretto e innovativo aiutando l'ambiente e riducendo i costi della 

bolletta in un sistema di raccolta differenziata smart , con cassonetti per i rifiuti intelligenti, 

usando il proprio smartphone per poter accedere al servizio ed aggiornare in tempo reale i propri 

consumi 

- Coinvolgere scuole del quartiere e graffitari professionisti, artisti volontari che desiderino 

partecipare alla nuova veste della cinta di muri esistenti, riqualificandoli e convertendoli in una 

tela a cielo aperto, a disposizione della creatività di studenti e non solo come specificato sopra, 

prestando opera e ingegno alla cittadinanza, secondo regole di intervento precise, rispetto di temi 

e tipologie di disegno concordate con l’amministrazione, anche in una sorta di turn over 

semestrale/annuale con cui consentire a tutti la possibilità di esprimere i proprio contenuti su 

“tele murarie”. In tal senso, rispettando anche le linee guida della Circoscrizione, si potrebbero 

utilizzare nuove vernici mangia smog, già sperimentate anche in opere di altre città, le quali 

agiscono sotto l’azione dei raggi ultravioletti e abbattono i principali fattori di inquinamento (tra 

cui il noto particolato atmosferico PM10) e li trasformano in sostanze inerti e del tutto innocue  

- Punto Smat, ormai un fiore all’occhiello per la cittadinanza del centro che ne vanta un numero già 

considerevole nell’ottica del risparmio e consumo di questo bene così prezioso, l’acqua, e 

sviluppando sempre più il concetto di condivisione e visione collettiva del bene comune 

distribuito.  



Tutto ciò premesso, si esprime la volontà di proseguire verso questa buona pratica nell’ottica di 

impostare un nuovo modello di sviluppo, sia sociale, sia economico, credibile e fatto di interventi 

che siano in grado di incidere sulla vita della città. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Hanno riferito, oltre al Presidente Guerrini, i Consiglieri Averna,  Martinez, Re, Balena. 
 

 

IL  PRESIDENTE 

 
 

Invita i Consiglieri  a votare l’ordine del giorno, mediante votazione elettronica. 
 

Al termine della votazione il  Presidente proclama il seguente risultato: 

 

Risultano fuori aula al momento della votazione i Consiglieri Ambrogio e Badini Confalonieri. 

 

 

PRESENTI E VOTANTI:                                               N. 17 

VOTI FAVOREVOLI:               N. 17 

  

  

Per l’esito della votazione che precede  

 

 

IL CONSIGLIO CIRCOSCRIZIONALE 

 

DELIBERA 

 

Di approvare l’ordine del giorno avente ad oggetto: “PIAZZALE PICCININI – PROPOSTA DI 

RIVITALIZZAZIONE DELL’AREA VERSO UNA GRANDE PIAZZA PUBBLICA E SMART”. 

 
 
 
 
 
 


